

lemot

Raoni

Le cacique (1) Raoni, symbole international de la lutte contre la déforestation, a effectué en décembre un voyage en France, aux Pays-Bas, en Suisse et en Allemagne, dans le cadre de sa campagne « Urgence Amazonie ». Au Parlement européen de Strasbourg, il a plaidé pour que l'Europe intervienne auprès du gouvernement brésilien afin d'empêcher la construction du barrage hydroélectrique de Belo Monte, au cœur de l'Amazonie. Les autorités brésiliennes « *veulent nos terres, elles veulent nous détruire et je suis vraiment très inquiet pour notre peuple* » : c'est le message qu'il a délivré à chaque étape de sa tournée.

La forêt amazonienne, d'une superficie de 6 millions de km², est la plus grande forêt tropicale du monde. Sa majeure partie (65 %) se trouve au Brésil. Durant les quarante dernières années, 800 000 km², soit l'équivalent d'une fois et demi la France, ont été dé-

truits pour le commerce du bois, mais surtout pour récupérer des terres destinées à l'élevage bovin, affirme l'association Greenpeace.

Quarante ans, c'est aussi le temps depuis lequel Raoni, chef charismatique du peuple Kayapo, poursuit une croisade pour sauver la forêt et ses populations autochtones. A la fin des années 50, il rencontrait pour la première fois un président du Brésil, Juscelino Kubitschek. En 1964, il croisait le roi Léopold III de Belgique et dans les années 70, il était à la pointe du combat contre la création d'une route transamazonienne. En 1989, il quittait le Brésil pour la première fois et lançait dans 17 pays un appel afin de faire prendre conscience que la destruction de la forêt amazonienne ne détruisait pas seulement les dernières tribus indiennes, mais compromettait l'avenir de la planète.

• 1 - Chef de tribu amérindienne.